

參議院運輸委員會、農林水產委員會連合審查會會議錄第一號

昭和五十一年十月二十七日(水曜日)

午後二時二分開會

委員氏名

委員長 理事長

出席者は左のとおり。

運輸委員會  
委員長

委員

内藤 功君	木村 隆男君	岡本 偉君	上林繁次郎君
佐藤 信二君	中村 太郎君	瀬谷 敏雄君	宮崎 良平君
永野 嚴雄君	英行君	三木 大願君	前川 旦君
福井 勇君	忠雄君	喜屋武眞榮君	向井 長年君
青木 新次君			
杉山善太郎君			
日黒今朝次郎君			
佐藤 隆君	山内 一郎君	神沢 清充君	初村滝一郎君
佐多 宗二君	平泉 涉君	工藤 浩君	園田 久次米健太郎君

○日本国有鉄道総裁 高木 文雄君  
○日本国有鉄道常務理事 田口 通夫君

本日の会議に付した案件

「運輸委員長上林繁次郎君委員長席に着く」

○委員長(上林繁次郎君) これより運輸委員会、農林水産委員会連合審査会を開会いたします。先例によりまして、私が連合審査会の会議を主宰いたします。

国有鉄道運賃法及び日本国有鉄道法の一部を改正する法律案を議題といたします。

本案の趣旨説明は、お手元に配付いたしましたとおりでござりますので、御了承のほどをお願いいたします。

これより質疑を行います。御質疑のある方は御発言願います。

○園田清允君 本日の連合審査のトップだということで、かなり数多くの実は質問を用意いたしましたが、持ち時間が二十分だということでござりますので、私も簡単に質問いたしますし、答えるまた明快率直にひとつお願いを申し上げたいと思います。

そこで、まず第一に、運輸大臣にお尋ねをいたしますが、今回の国鉄の値上げは即私はこれは再建へ向かっての第一歩だと、こう理解をいたしておるわけでございます。今日、労使双方が国鉄の再建をしようということで部外者の私どもにもひ

しとその再建についての意欲というものが感ぜられるることは、これは國鐵にとって非常に私は喜ばしいことだと思ふんです。ただし、陸運統計その他を見てみると、今までかなりの、特に私ども農林水産物関係が國鐵離れをしておるといふことが統計上あらわれておると思います。

そこで、今回の値上げによつて、より以上國鐵離れが出てくるのではないかということを実は懸念をするわけでござります。しかし、いま申し上げましたとおり、新總裁、國民の信にこたえたためには労使関係の改善だとうようなことから積極的に体制を整えて努力をしていらっしゃる。この点については敬意を表するものでございますが、そこで、所管大臣である運輸大臣として、この値上げによって國鐵離れをさせず荷物をあやしていく、特に貨物関係をあやしていくということについてどういうお考えをお持ちになつていらつしゃるのか、所管大臣としての考え方をひとつお聞かせを願いたいと、こう思います。

○國務大臣(石田博英君) 特に貨物部門の赤字が非常に多いのは事実でござりますし、それはこの近年の経済の成長、近代化に伴います輸送構造、産業構造の変化、あるいは立地条件の変化というようなものに適応できなかつたことが一番大きな原因のよう思います。まず、そういう変化に適応する体制を速やかにとる。しかし一方、エネルギー経済から申しますと、鉄道輸送は海、船に次いで有利な条件のもとにありますので、やりようによつては必ず未来が開けるという確信と意欲を燃やして取り組んでいきたいと思っております。

○圓田清充君 非常にたまに決意のほどを伺いましたので、そこで次に、いま申し上げましたとおり、陸運統計等から見ましても、自動車輸送にかなり変わつてゐるという事実、そこで、今回の値上げによつてなお國鐵離れをしやしないかといふ点が心配されるわけですが、同時に私が一番心配することは、國鐵 자체の運賃から考えますと、今回の値上げは私は決して不適切でないと思つてゐるのです。これは石油ショック

以来、ほかのものはすべて物価新体系という中で吸収されていったが、國鐵だけは取り残されたと考えてもよからうかと思ひます。

そこで、今回の改定は、私としては賛成でござりますが、ただ自動車部門等に便乗値上げが出てきはしないかということが心配されますので、運輸大臣としてこの点どういうふうな指導の方針を持っていますが、行政指導についての運輸大臣のお考え方をお聞かせ願いたいと、こう思ひます。

○國務大臣(石田博英君) 自動車、それから海運、バス、飛行機と、それそれみんな運輸省の所管ではございますが、それぞれ競合関係にあって、したがつて、國鐵は過去の独占的な形、立場といふものは失つたわけでございます。

したがつて、この國鐵の運賃の値上げが他の便乗値上げに刺激を加えるのではないかという御心配があると思いますが、許可、認可を与えますバス、あるいは私鐵あるいは航空については厳格な原価主義をとつて実施いたしたいと思っております。トラック等についても同様の方針で臨みた

いと考へております。

○圓田清充君 そこで、具体的な問題に入つてしま

りますけれども、私ども農林水産委員会といたしましては、四十八年九月十三日実は全会一致の決議をいたしておるわけでございます。

それは、國鐵貨物運賃に関する決議ということ

よつて政府は、この影響をできるだけ緩和するための対応策を検討し、速かに特段の措置を講すべきである。

右決議する。  
ということで決議をいたしましたし、担当國務大臣として大臣から、決議の趣旨云々といふ、これは国会でどの決議に対しても同じようなことが言われておるわけでございますが、そこで、今回の改定に当たつてこの点を、私どもの全会一致の決議をどのように参照されて改定をお進めになつていらっしゃるのか、この点について、大臣もしくは國鐵総裁からひとつ御答弁を願いたいと思ひます。

○國務大臣(石田博英君) その決議は承知いたしております。これは四十九年度の値上げに對しての決議と承知しておるわけであります。で、今度の値上げ、あるいは今度の國鐵の再建に当たりましては、私は基本的に、從来國鐵が健全な営業を続けておつた時代に引き受けた公共負担あるいは政策負担、こういふものは赤字で苦しんでおる國鐵が負担すべき性格のものではない、政策実施機関において負担をしてもらうべきものだと、こういふ考え方で今後この國鐵の再建に臨みたいと思つております。まだ、十分関係各省厅との間の意見の調整は済んでおりませんが私はこの問題にこういふ態度で臨むつもりでございます。ただ、國鐵が営業政策上配慮するといふような問題は、あるいはまたその経過的な問題はこれは別でござります。

○圓田清充君 いま大臣の御答弁、全く私は党の考え方方に沿つておらうかと思ひます。これは四十六年九月二十八日、現在の外務大臣の小坂政調会長が現職のときに、いまおつしやつたような措置をとるべきだということを、政調会長として関係省庁に対して御通知をなすつております。全くその通りだと思います。

そこで、大臣が特に秋田の御出身であり、農業県の御出身であるだけに、農業についての御理解が非常に深いこと、こう理解をいたしております

ので、今回の運賃の改正で政府が九州、北海道、東北、これは日本の食糧基地だとかねがね言つてゐることは、もう大臣御承知のとおりだと思ひます。そこで、いまのこの遠隔地の農家といふものの立場を考えますと、大体生産資材というのほんと消費地でできているんです。それが長距離輸送をやつて、いまの生産地に運ばれ、そしてできた物がまた消費地に農林水産物として運ばれてくると、ところが、農家自身にとりますと、やはりこれは一種のダブルハンチであつて、その農家自身の所得といふものに重大な影響を來しますので、非常に農村関係には御理解のある運輸大臣でござりますので、運輸大臣としてよりもむしろ國務大臣として、この辺のことをどう配慮されいるのか、ひとつお伺いをいたしておきたいと思ひます。

○國務大臣(石田博英君) 運輸大臣として國鐵をお預りしておる立場は先ほど申し上げたとおりでございます。ただ、國務大臣といたしましてこの農家の農産物の輸送、そういうものに及ぼす影響等について政策的な配慮をしなきやならぬものだとは考えております。

○國田清充君 なお、大臣に重ねてお尋ねをいたしましたけれども、やはり今日わが党がとつておる経済政策、これが高度成長政策から安定成長、言いかえるならば減速経済体制に入ったと申し上げてもよろしかろうと思ひます。そうした経済体制の中で一番大事なことは、この安定成長政策が成功するかしないかということのかぎは、私は物価の安定にあらうかと思ひます。

そこで、今回の國鐵の値上げによつて安定成長下の経済政策、物価政策という観点から考えますと、いろいろ問題があるような気がいたします。なかなか農林水産物関係が物価指數の中にも占める比重が非常に大きいだけに、物価政策上の問題としてこの辺もどうお考えになつて今回のことを御提案になつておられるのか重ねてひとつ、似たようない質問でござりますけれどもお聞かせを願えれば

と、こゝに思ふまでも

○國務大臣(石田博英君) 先ほどお答え申し上げましたように、物価政策の上から言つても、あるいは農家経済の維持から言つても、特別の配慮が必要だとは思います。しかしながら、そういうことはやはり政策実施官厅において負担をして、赤字で苦しんでおる国鉄に押しつけないで処理すべきものだと考えておる次第であります。

○園田満充君 大臣の基本的な考え方というよくなことは、これはわかりました。

とつております品目は六十四品目ほどございま  
す。今回の運賃値上げに当たりまして、従来から  
の方針で、できるだけ公共割引については修正正  
たらどうかという意見もあったわけございます  
けれど、しかし、運賃値上げをやりますと同時に  
等級の変更をやることこれはダブルで響きますの  
で、今回はそういうような影響ができるだけ抑え  
るという意味で等級制度には手をつけなかつたわ  
けでございます。

ましたよううに、できるだけ政策割引的なものは政策官庁の方で御負担いただきたいということでお願いいたしてきているわけでござりますけど、政策官庁の方でもそれぞれの御事情がありましてなかなか実現がむずかしいということで、結果的に従来どおりの方式で値上げをしたということになつたわけでございます。

したように国の農林政策、その基本となるものは必ず農政と申しますが、いま私が大臣にお尋ねをいたしましたと、合農政ということで今日の農業政策が進められております。これは言いかえるならば、米から他の作物に転換を進めていくということがわかりやすく言ふと、総合農政の姿だと思います。そういう中で問題を取り上げて考えてみますと、きょうは食品流通局長も農林省からお見えのようでござりますけれども、今回の改定を見てみると、等級でそれを配慮はなされておると思いますが、ただ、出てきておるものを見ると前回のとおりをそのまま踏襲していらっしゃるというのが、今回の等級として出てまいつておるのが現実でございます。そこで、何か私どもからすると、国の政策そのものの自体が安易な姿の中で国鉄運賃が無難に通りすぎえすればいいというような考え方か若干でもあつたとするならば、これは厳しく戒めなければならぬといふ考え方を持つておるわけでございまして。

言われる遠隔地農業に対して配慮をするならば、それが各省庁でやるべきだということであるならば、やはりこれは閣議その他でお決めいただきかかるべきだ。私は事務的な問題としてはなかなか片づけられない。しかし、こういう気が、こゝまで

○政府委員(住田正二君) 現在、御承知のよう  
政策等級といたしまして、本来一等級あるいは二  
等級の物資を三等級に下げるというような措置を

がござりますので、そう簡単にいく問題たとはございません。しかしながら、その長い行きがかりけれども、國鐵の經營が健全であった時代のことでありまして、國鐵を赤字のままはうつておけない、これを再建しなきやならないと。独立採算制を強要されるとの前提としては、やっぱり公共負担とか政策割り等は、政策実施部門に負担をしてもらうというふうで臨まなきなりませんが、これは決して事務的な問題じやございませんので、御説のとおり、予算編成期に入りましたら強く閣議等にお

○園田清充君　ただいま大臣からお話をございしたとおり、私どももそのことが速やかに具體化されることを実は期待をいたすわけでございますので、運輸大臣の重ねてのひとつ御努力をお願い申し上げておきたいと思います。

そこで、国鉄総裁にお尋ねをいたしましたけれども、いま大臣から答弁がありましたとおり、嘗て割引だとか、いろいろ総裁の専決事項の中で処理できる問題は処理していく。同時に私は大事なことは、やはり総裁自体の専決でできることが、ありますとたくさんあるようございます。それで、国鉄離れをいかに取り返すかということが、事だと思うんです。私どもも農林水産関係の貨物について、できるならばひとつ総裁の専決事項中で御配慮願えればと。同時に、一方的なものも、団体に所属いたしておりますので、その所属要求をいたしておりますので、その所属する団体が、やはりいま冒頭申し上げたとおり、鉄再建だという重要な使命を担つて労使一体なって取り組んで、こうという姿勢が出たときございまますので、荷を多くしていくことへの協力、ということもまた惜しんではならないという気おるわけでございます。

配慮として私が特にお願ひを申し上げておきたのは、いま特に西の方でござりますけれどもウス農業、これが日本農業に革命をもたらして

るわけでござります。さような点から塩化ビニール、同時に農機具等、もう一つは生産物でござりますけれどもミカン、これが西南暖地のいま農業所得の柱と申し上げても過言ではなかろうかと申うんです。だから、こういう物について、私はここで確約をしてくださいといふことは總裁も非常に、そろばんもおはじきにならなきやならないでむづかしい面もあるうかと思いますので、お見えの言つたことはよくわかつたから検討するぞといふ御答弁をいただければ私はそれで満足するるわけでござります。

○説明員(高木文雄君) 近来貨物の取り扱いが、かなり急速に進んでおるわけでござります。そこで、私どもいたしましても、大事なお客さまであります農産物、特にまとまった數量の農産物をもう一度うちの方で運ばしていただきたい、あるいは現にうちの方を利用していくだけでございまして、その意味で、季節的に大量に移出されますような品物を中心いたしまして、現場に付き合おるところでございまして、個別個別の地域、あるいは個別個別の商品ごとにいろいろな事情がございましょうから、その特殊事情を伺つて、それに応じて運賃の営業割引制度についても弾力的に運用するようだといふ指図をいたしております。

ただいまお尋ねのもの、商品につきましては、洋芋は払わかりませんけれども、基本的

はそういう気持ちでございますので、先生の方々も各豪王さんに御指導いただきまして、今後も私の方を大いに利用していただくようにお願い

をいたしたい。それに関しては営業割引制度を相応に活用させていただきたいというふうに考えております。

○圓田清充君 終わります。

○工藤良平君 私は、農林水産の立場から御質問をしてまいりたいと思います。ちょうど四十八年も私同じようにこの連合審査で農産物を中心としたしました貨物の問題について御質問をいたしました。ですが、いま園田委員からお話をありましたのでできるだけ重複を避けたいと思いますが、肝心なところをもう少し詰めなきやいかぬと思ひますので、これから二、三基本的な問題について伺つて、その問題を集中的に聞きたいと思います。

今度の法改正に当たりまして、この提案理由の説明を読みましても、国鉄の交通体系の中における果たさなければならない役割りというものが浮き彫りにされておりますけれども、まず基本的にその問題について大臣から御見解を伺いたいと思います。

○國務大臣(石田博英君) 国鉄の総合輸送体系の中で果たす役割は、まず第一に都市の間の交通の確保、それから大都市圏の圏内の交通の確保、それから第三番目には中長距離の貨物輸送といふことが国鉄の果たすべき役割だと考えております。

○工藤良平君 いま三つのお話をございましたが、いずれも非常に重要な問題でございますが、特に私は、いまお話をされました中で中長距離・大量貨物輸送の問題について国鉄の果たす役割りといふものがきわめて大きいと思ひますが、現在、この三番目の交通体系の中で果たしている数字的な傾向というもの、それをちょっと数字的にお示しいただきたいと思います。

○政府委員(住田正二君) 国鉄は、いま大臣から御答弁申し上げましたように、中長距離の貨物輸送を主たる役割りといたして、いるわけでござります。ただ、この十年間、あるいは十五年ぐらいになるかもしれませんけれども、経済情勢の変化に伴いまして国鉄の競争力が非常に落ちております。

日本の貨物輸送の三五%ぐらいを国鉄が輸送をいたしておったわけでござりますけれども、競争力が弱いためにトラック、あるいは船の方に貨物が流れまして、最近では一三%程度の低いシェアになつております。

○工藤良平君 いまお話しのように、貨物の部門においてはかなり中長距離の問題につきましてもシェアが低下をしているというようなお話をございますが、これは後ほどまた議論を進めたいと思ひます。ですが、それは人の輸送について、中長距離についての傾向は同様でござりますか。

○政府委員(住田正二君) 旅客につきましても、国内輸送全体におけるシェアは減つてきておりませんけれども、ただ中長距離につきましては比較的減り方が少ないというふうに見ております。

○工藤良平君 それはもっと具体的に言いますと、新幹線によつて中長距離の輸送の率といふものを辛うじて低下を抑えているということに解釈できますか。

○政府委員(住田正二君) 国鉄の輸送いたしておられます旅客数の中で新幹線の旅客が非常にふえておりますので、そういうふうに解釈していただいて結構だと思ひます。

○工藤良平君 そこで、今回のこの値上げの案を私見まして感ずるのであります。新幹線の利用は確かに今日まで私はふえてきておると思いますけれども、私はまだ駆け出でて結構だと思ひます。

○工藤良平君 いま三つのお話をございましたが、いずれも非常に重要な問題でござりますが、特に私は、いまお話をされました中で中長距離・大量貨物輸送の問題について国鉄の果たす役割りといふものがきわめて大きいと思ひますが、現在、この三番目の交通体系の中で果たしている数字的な傾向といふもの、それをちょっと数字的にお示しいただきたいと思ひます。

○政府委員(住田正二君) 国鉄は、いま大臣から御答弁申し上げましたように、中長距離の貨物輸送を主たる役割りといたして、いるわけでござります。ただ、この十年間、あるいは十五年ぐらいになるかもしれませんけれども、経済情勢の変化に伴いまして国鉄の競争力が非常に落ちております。

○工藤良平君 それであれば、当分の間、航空運賃の引き上げはないと判断をしてよろしゅうございませんね。

○國務大臣(石田博英君) 今回の国鉄の運賃の値上げに関連をしてそういうような動き、それに比較をして流れていくという値上げというものはない、こう考えていただいて結構だと思います。

○國務大臣(石田博英君) 今回の国鉄の運賃の値上げに御指摘のように、確かに御指摘のように縮小いたしていけるわけでござりますけれども、やはり新幹線と航空とを比較いたしました場合に、新幹線につきましては非常に確実に出ると、あるいは飛行機と違いまして駅がたくさんあるわけでもござりますので、近くの駅に行つた方が便利であるというふうなことがござりますので、飛行機との運賃の格差が減りまして、そのためにもちらん影響はないとは申しませんけれども、新幹線のお客さんが航空の方に大幅に流れると、いうような結果にはならない、さよう見ているわけでござります。

○工藤良平君 いま航空機運賃と縮小したと言いますが、それももと具体的に言いますと、たとえば東京—福岡から来る場合に三千円安いということになれば、時間的な問題についてもかなりな大きな違いがあるわけですから、値上げはしたわ、お客さんは少なくなるという懸念というのはないわけですか。その点をひとつ聞いておきたいと思います。

○政府委員(住田正二君) 先ほど申し上げましたのはグリーンでない。一般の旅客について申し上げたわけでございます。グリーンにつきましては、御指摘のよう確かに航空よりも新幹線の運賃の方が高くなつております。ただ航空機が運ぶ旅客の数というものはそう多くはないわけでござります。で、長距離になりますと、たとえば北海道と東京ということになりますと、これはすでに運賃のいかんにかかわらず航空機を利用されるお客様の方がかなり割り安になるわけであります。

○工藤良平君 そういたしますと、せっかく国鉄再建案をつくりましてこれが大きな役割りを果たすでありますから、当然そうなければならぬとも思ひます。しかし、この政府の資料の四十三ページにもありますように、たとえば私は九州ですけれども、博多へ向けては八千百円ということで、いずれも航空運賃の方がかなり割り安になるわけであります。

○政府委員(住田正二君) 先ほど申し上げましたのはグリーンでない。一般の旅客について申し上げたわけでございます。グリーンにつきましては、御指摘のよう確かに航空よりも新幹線の運賃の方が高くなつております。ただ航空機が運ぶ旅客の数というものはそう多くはないわけでござります。で、長距離になりますと、たとえば北海道と東京ということになりますと、これはすでに運賃のいかんにかかわらず航空機を利用されるお客様の方がかなり割り安になるわけであります。

○工藤良平君 この問題もつと深くやりたいのですが、この問題もつと深くやりたいのでありますけれども、本題がありますから、私はこの程度にしておきたいと思ひますけれども、たとえばこの運賃のいかんにかかわらず航空機を利用されるお客様の方が圧倒的に多い数字を示しております。で、全般的に申し上げますと、グリーンの場合はある程度お客様が航空に流れることも予想できますけれども、しかし、それによって国鉄の運賃収入が大幅に減るというような結果にはならないと見ております。

○工藤良平君 この問題もつと深くやりたいのですが、この問題もつと深くやりたいのでありますけれども、本題がありますから、私はこの程度にしておきたいと思ひますけれども、たとえばこの運賃のいかんにかかわらず航空機を利用されるお客様の方が圧倒的に多い数字を示しております。で、全般的に申し上げますと、グリーンの場合はある程度お客様が航空に流れることも予想できますけれども、しかし、それによって国鉄の運賃収入が大幅に減るというような結果にはならないと見ております。

國鉄が今回の改正案によつて再建を図ろうとする努力は私はわかりますけれども、ただその内容についてもつと抜本的な検討というものが必要ではないかということを申し上げておきたいと思います。

○説明員(田口通夫君) 御説明申し上げます。  
貨物につきましては、ひとつ背景を申し上げますと、燃料革命以来、四千万トン送っておりましたこれは例でござりますけれども石炭がほとんど壊滅いたしまして、そのかわり石油類につきましてはごくわずかしか送つておりますのを努力して千六百万トン送るというような背景が一つござります。それから港湾関係の整備に伴います海外の資源の依存によりまして、臨海工業地帯が非常に発展してまいりまして、物の流れが陸から海へとさらに内航海運が非常に繁栄をしたという過去がございます。それから内部の内陸工業団地、こういうところにつきましては、大体国鉄の駅の近くは非常に土地が高うございまして、できるだけ駅から離れた安い土地を工業団地に充てるという傾向がございますために、鉄道指向型よりもむしろ道路指向型になつた。そのため、小回りのきく少量物品については自動車をどんどん利用され形になりました。

こういうような形で、そういう背景の中で私ども一生懸命物別輸送、あるいはコンテナ輸送と  
いう形の努力をいたしてまいりましたけれども、  
まあここ四、五年の過去を振り返ってまいります  
と、ストと、また災害と安定輸送に欠けた面、こ  
れは非常に反省をいたしております。これは今後  
貨物の立て直しのためには労使協調してやつていい  
かなくてはならない、安定輸送の確立をしなく  
ちゃならぬと思っております。そのほかに、やは  
り先ほど運輸大臣等からいろいろ説明がありまし  
たように、経済情勢に対する対応というものが非  
常にくれた、たとえば設備投資をどんどんになり  
ましても、貨物に対する設備投資は、大体全体の  
設備投資の一割を切っているというような現状で  
近代化が非常にくれてまいりましたために現在  
の情勢になりましたですけれども、今後私どもが  
考えておりますのは、やはり貨物の根本的体質、  
要するにトランクは小回りがききまして、特に区  
域トランクにつきましては、これはわかりいい言  
葉で言いますとオーダーノードであると、どこど  
この品物を何時までにどこどこへ着けてくれと。  
国鉄の場合は鉄道のほかに両端に戸口から戸口へ  
参りますためには通運業というものをはさみます  
ので、まあ大いなる部品であります。しかも、列  
車はすでに設定した列車を使って貨物輸送をする  
ということとレディーメードでございます。

このレディーメードの性格を徹底的に改善いた  
しますためには、やはりコストを下げていく。そ  
してできるだけ、現在複雑な列車体系になってしま  
ったのを簡単にいたしまして、そしてコストを下  
げて、しかも従業員のヤードの作業も非常に複  
雑になってしまいますし、それを簡便化して徹底的  
なコストダウンを図っていくと、そして再建対策  
要綱にございますように、昭和五十五年度までに  
直接経費——われわれの言葉で固有経費といふ表  
現を使つておりますが、直接経費を貯うよう努  
力すると、こういう方向で現在鋭意改善策を練つ  
ておりますと同時に努力をいたしております。

おける特に農産物の問題、いま園田議員からも御質問ございましたけれども、この点については等級制によりまして若干の割引制度というのがあるわけですが、大臣はこれをもちろん今日の段階で改正する考え方もありますけれども、それはそれぞれの各関係省庁で対策をしなさいといふ御意見でした。

今回のこの貨物の値上げにつきましては、この一等、二等、三等、それぞれ何%の平均的な引き上げを図っているわけありますか。

○説明員(田口通夫君) 車扱い貨物につきましては鉄道運賃は五八・六%引き上げます。で、しかも等級改正はいたしませんので一級、二級、三級、これはそれぞれ一割ずつの間差になつておりますが、それぞれ五八・六%引き上げることになります。

○工藤良平君 そこで、もちろん従来から非常に級別の段階が多かつたわけですけれども、これを整理して三階級にいたしましたわけですね。

そこで問題は、私ども九州あたりでは、特にミカンの輸送につきましてはやはり貨物輸送というのが——もちろん日程的な問題については、トラックよりも一日半ないし二日おくれるわけで、市場の関係からいたしますと非常に問題はあるのですけれども、現在長距離輸送という立場から、ミカンの場合に特に貨車を利用するわけですから、したがつて、これは重要な問題になります。と申しますのは、特にこういう生鮮食料品の場合には、運賃が直接非常に大きなウエートを持つわけでありまして、これが全体的に吸収されないという性格を持つていいわけです。もろにそれが消費者にかかるてくる、あるいは生産者にかかるくるということになるわけでありまして、これは一つの例示でありますけれども、たとえばこの五十年の九州ミカンの東京輸送の場合を例にとってみると、生産費が五十二円四十八銭という計算が出ているわけですが、この中で市場価格を六十四円として計算をいたした図表がございまして、それによりますと、市場手数料が四円二十銭、輸送

費が八円七十五銭、選果、包装費が十五円四十七銭、農家手取りが三十一円五十八銭ということで、實際に大変な赤字が出るという計算が出てきております。

てしまっている。

そういう状況から考えてみて、少なくとも同じ等級の中で見ても、リンゴやミカンが非常に高いランクにある。私はそういうことを考えてみると、これは非常に問題がある。いまだにミカンやリンゴというのは何か高級的な物のような感覚にあるんじゃないいかという気がするわけで、そういうものじゃなくて、これは調査をしてみても、ミカンやリンゴを毎日食べたいという希望が圧倒的に強い。いまや米と同じようなウェートを持ってきているということから考えてみまして、当然これは私は二等級を三等級にすべきではないか。それと同時に、また今度の値上げ率を見ましてもこういう矛盾が出ておりますから、これについてどのようにお考えになつてあるか、時間もありませんから、その点を明らかにしていただきたいと思います。

○説明員(田口通夫君) いま御説明いただきました扇風機の例、その他それが五七%もあるし五九%もあるという御指摘がございましたけれども、これはミカンであるから五八・幾らといふ問題で多少のこぼこが出てまいります。それから、それは逆なんですか、端数処理でございません。運賃が何円何十銭になつたというような場合に百円に切り上げる。あるいは一万円以上は五百円単位に切り上げてしまうというようなことがございまして、実際にはその約一%程度のこぼこが出てまいりますが、制度の適用に当たりましては、先ほど私申し上げましたように五八・六%と

いうことになりますと約千二百キロぐらいでござりますが、その場合にはその十二円の五一%分、要するに六円幾らになると想いますけれども、そのトンキロ当たりの運賃が低い運賃で適用されることになりますので、先ほどの十二円が六円から七円ぐらいになるんじやなからうかというふうに私がございましたから……。

○工藤良平君 いま遠距離通減のお話をありますから、これは私、先ほど聞こうと思つたんですけれども、これを避けたんですが、あえて御答弁がございましたから……。

そういたしますと、いま私が申し上げましたりソゴというものは、この表でいきますと七百四十四キロ、ミカンの場合には八幡浜ですから千七十二キロなんですよ。そうすると、銅鉱の場合の先ほど申し上げました例は二百五キロ、扇風機の場合にも七百九十三キロ、肥料が三十四キロなんです。

遠距離通減でいきますと、私が言つたリンゴ、ミカンというものは遠距離なんですから、私は遠距離が安くて近距離が高いと思っていましたけれども、これは逆なんですか。この表から見ますと逆になるわけですよ。私は、遠距離の場合には通減されるというように、これは普通、人員の輸送の場合には、旅客運賃の場合にはそうなるわけですが、いまおっしゃるようなことになりますと、これが逆になるわけですか。ですから私はそういうことを指摘をしているわけですね。そうすると、

そのほかには運賃の端数処理でございますね、端数整理。たとえば一万円以上の場合は、この表を見て、いただきますと全部二百円単位になつておりますね。七百円とか五百円とかということで端数切り上げをいたしておりますので、それで最終的には五七・一%五七・九%というよしなばらつきが出てまいりますが、大体平均をいたしますと五八・六ということをございまして、制度的な

そのほかには運賃の端数処理でございますね、端数整理。たとえば一万円以上の場合は、この表を見て、いただきますと全部二百円単位になつておりますね。七百円とか五百円とかということで端数切り上げをいたしておりますので、それで最終的には五七・一%五七・九%というよしなばらつきが出てまいりますが、大体平均をいたしますと五八・六ということをございまして、制度的な

そのほかには運賃の端数処理でございますね、

○説明員(田口通夫君) 非常に私、実は説明が下

手でございまして、遠距離通減のお話をいたしま

したために、少し話がこんがらがれたというふ

うに感じますが、もともと遠距離通減をいたして

おりますので、今度の値上げに関して特に遠距離

のなかでミカンやリンゴが、三等級から二等級に

れだけ上げがあるということは、現在、必需品と

しての私たちの消費の段階に入つてきている、し

かも大事な果物でありますから、ぜひそういう点

について、先ほど余り芳しくない御答弁であります。

それから第二点は、包括契約による定形貨物輸

送についての割引措置と、いまお話をあります

農畜産物の遠距離輸送に対する通減措置をもつと

講じていただきたいという要請が農業団体からも

出でると思ひますけれども、この点について、

これは大臣の方からも、時間が参りましたから總

括的に、さつきの私は園田さんへの御答弁ではど

うも余り納得しませんので、いまのように矛盾も

あるようですから、ぜひひとつこれは前向きに御

検討いただきたいで、できれば今国会、この改正案が

通るまでの間に修正できたら一番いいと思います

けれども、これはそちらの方でできる事項ではな

いかと思いますから、等級の中にそういうものも

含めて十分な検討をしていただくということを私

は大臣の方から御回答いただきたいと思って

おります。

それから第三点は、

○國務大臣(石田博英君) 農水産物の割引の問題、これは先ほどから申し上げておるようだ、政

策実施部門においてお考えをいただきたいとい

うのが基本的な考え方でございますが、それには時

間もかかります。その経過的な措置、それからあ

るいは鉄道の営業上の措置については前向きで検

討させたいと思います。

○工藤良平君 時間が参りましたからこれで終わ

りますが、先ほども申し上げましたように、矛盾

点を指摘してまいりますとたくさんあると思う。

しかも、その矛盾点というのが、あるいは国鉄の

労使の間の紛争という形で国民のひんしゅくを買

い、それが労働者に対する大変大きな被害となつ

て出でくるという可能性があるわけであります。

それから、遠距離通減のお話を少しきして、いただいたいと思いますけれども、農家の運送費が八円、恐らく正確には七円九十九銭だらうと思ひますが、そして今度が十二円になるということをございますけれども、大分からたとえ東京市場とい

たとえばミカン農家が労働組合に対して損害賠償を要求するというようなことも実は起つてくるわけでございまして、そういうことを私は好ましいことではないと思っております。したがつて、今後この労使の関係につきましては、特に新総裁におきましても前向きにりっぱな慣行をつくつていただくよう、私は特に要請を申し上げまして質問を終わりたいと思います。

ですが、遠隔地からの輸送は国鉄に依存しているのも少くないわけでございまして、私たちが一応今回の国鉄運賃の改定が農家に及ぼす影響についてまして、農産物の農家手取り価格に対する国鉄運賃の値上げ額の割合を試算をいたしましたと、たとえば宮城県から東京都へ国鉄輸送されます米の場合でと〇・三七%、それから北海道から東京都へ輸送されます場合は五・五%というふうな割合になつておなりまして、その割合は必ずしも大きいとは言えないわけでございますが、その影響を極力緩和いたすために、政策等級制度の充実度でありますとか、あるいは営業割引制度の彈力性でありますとか、あるいは

そういう方向へ向けて努力をいたいと思つております。ただ、にわかにできない場合、経過的な措置としての検討は、これはやむを得ないものだと、こう考えております。

○国務大臣（石田博英君） 先ほどもお答えをいたしましたように、それは段階的に処理しなきやな  
らぬものと思つておりますが、基本原則は昔一  
たとえは悪いんですが、昔、金持ちであつて、い  
ま貧乏になつたと、その金持ちであつたときの寄  
付金と同じものを貰ひになつても払えといふのは、これほどだい無理な話でありますので、基本  
的には政策実施官庁が負担すべきものだという方  
針で進みたい。しかし、一遍にできない場合にお  
いて、こちらが一方的に処理をするというような  
ことはいたさつもりはありません。

たとえばミカン農家が労働組合に対して損害賠償を要求するというようなことも実は起こってくるわけでございまして、そういうことを私は好ましいことではないと思っております。したがつて質問を終わりたいと思います。

今後この労使の関係につきましては、特に新総裁におきましても前向きにりっぱな慣行をつくっていただきよう、私は特に要請を申し上げましてお問い合わせたいと思います。

○相沢武彦君 持ち時間が二十分でございますので、答弁は簡潔、口調はスピーディーにお願いしたいと思います。

今回の国鉄運賃改正法案によりますと、貨物運賃の値上げが五八・六%とされておりますが、これが農林水産物価格等に与える影響というのはきめで複雑かつ深刻なものであろうと思ひます。まず野菜、果物、生鮮魚介類、これは価格の決定を市場にゆだねている関係上、生産者手取りといふのは市場価格から運賃諸経費を差し引いた額となりますので、運賃値上げ分はすべて生産物を出售する農家負担になつてしまふということです。たとえば出荷だけなわの、いまもお話出した愛媛県のミカン生産農家が東京中央卸売市場に出荷する場合を調査してみますと、一戸当たり農家の平均出荷量を十二トンと仮定しまして、八幡浜から汐留まで千七十二キロの距離を十五トンのパワムで輸送したとしますと、現行、ミカンは二等級ですから運賃は六万八千円、こういう計算になります。これが改定率五八・六%で値上げされると十万八千円というふうになります。出荷農家にとっては四万円まるまる負担増になるということになります。

そこで、運賃値上げは低所得にあえぐ農家経済を一層圧迫することになつてしまいますが、最初に、農林省は各種農産物に対するコストアッブ、この割合をどれぐらい見ていてるのか、それからまた、こういった生産農家に対する援助策を考えてはいいのか、簡単で結構です。

○政府委員(今村宣夫君) 御承知のとおり、農産物の輸送は主としてトラックに依存をしておりま

○相沢武彦君 大臣、それはいつごろをめどに踏み切らうというお考えなんですか。

○國務大臣(石田博英君) これは、先ほど園田さんの御発言にもありました、与党の政務調査会においてもそういう方針をすでに伺いも打ち出しているわけでありまして、次年度の予算編成には措置をとつていただきたいものと思っておりまます。

○相沢武彦君 大臣、それはいつごろをめどに踏み切らうというお考えなんですか。

○國務大臣(石田博英君) これは、先ほど園田さんとの御発言にもありました、与党の政務調査会においてもそういう方針をすでに伺いも打ち出しているわけでありまして、次年度の予算編成には

ですが、遠隔地からの輸送は国鉄に依存しているのも少なくないわけでございまして、私たちが一応今回の国鉄運賃の改定が農家に及ぼす影響につきまして、農産物の農家手取り価格に対する国鉄運賃の値上げ額の割合を試算をいたしますと、たとえば宮城県から東京都へ国鉄輸送されます米の場合ですと〇・三七%。それから北海道から東京都へ輸送されます場合は五・五%というふうなか、こうになつておりますと、その割合は必ずしも大きいとは言えないわけでございますが、その影響を極力緩和いたすために、政策等級制度の統続でありますとか、あるいは営業割引制度の彈力的運用につきまして輸送料と折衝を重ねておるところでございます。

○相沢武彦君 連輸省、国鉄としましては、国民生活に欠かすことのできない農林水産物が、運賃値上げによつて社会的、経済的に弱い立場の人たちに負担をさせないということを、まず第一に考え方として持つてもらいたいと思います。この際、農林水産物並びに農業生産資材等について、等級制度見直しや運賃割引率を改正して、せめて貨物運賃が実質的に現状維持にとどまるような手段を講ずるお考えはないのかどうか。

○國務大臣(石田博英君) そういう影響を軽減をしなければならぬとは思いますが、国鉄は長い間ずっと健全経営を続けてきました。そのきたときにはそういう負担は可能であります。しかし今日はもう御承知の状態であります。で、しかも一方において独立採算制を要求され、再建に苦闘しているのでありますから、そういう施策は、政策実施の責任のある官庁において負担措置をとつていただきたいものと思っております。

そういう方向へ向けて努力をいたしたいと思っております。ただ、にわかにできない場合、経過的な措置としての検討は、これはやむを得ないものだと、こう考えております。

○相沢武彦君 国鉄終裁、あなた大蔵省におられたわけですが、こういった種類の予算は、財政的に見て、新規予算として得られる可能性があるとお思いですか。

○説明員(高木文雄君) 時代とともに国鉄の経済が悪くなつてきておりますから、全体として大蔵省としても財政的負担を累増さされてきておるわけ去債務のたな上げのための支出をいたすことを財政当局も決めておるわけでござりますが、これは過去においては全く考えられなかつたことでございまして、そこらの判断は時代とともに変わつていくというふうに思われます。

○相沢武彦君 政策実施官庁、農林省としては、この点についてはどの程度対策を講じて進んでおられますか。

○政府委員(今村宣夫君) 生鮮食料品の消費者に及ぼす影響等を緩和いたしましたために、農林省としましては食品流通の近代化、農産物流通の近代化ということを第一に努めておるわけでございります。それに要する経費といたしましては、五十一年度で見ましても三百二十二億ぐらいに相なつておるわけでございます。したがいまして、そういう農林省の政策を通しまして、影響ができるだけ緩和するよう努力をいたしたいと、かようにも考えておるわけでござります。

○相沢武彦君 大臣、政策実施官庁が準備できましたうちに、抜き打ち的にやるというふうにならなければならぬと大変混乱を呼ぶし、生産者に對して大きな負担をこうむらせるわけでありまして、たとえは政策実施官庁で予算の獲得が微々たるものに終わってしまう、そういうような場合は一過やめてしまふで、かなりな部分を負担をして年次別に、段階的に行なんだんその移行をするというような弾力的運用は考えておるのでしようか。

○国務大臣（石田博英君）先ほどもお答えをいたしましたように、それは段階的に処理しなきゃならぬものと思っておりますが、基本原則は昔一たとえは悪いんですが、昔、金持ちであつて、いき貧乏になつたと、その金持ちであつたときの寄付金と同じものを貧乏になつても払えというのは、これはどだい無理な話でありますので、基本的に政策実施官庁が負担すべきものだという方針で進みたい。しかし、一遍にできない場合において、こちらが一方的に処理をするというようなことはいたすつもりはありません。

○相沢武彦君 次に、農林水産物価格について問題になりますのは、運賃の値上げによりまして農家の出荷採算点が上昇するという点であります。現在タマネギは、北海道の岩見沢から東京市場まで一千三百七十三キロ、ワムの十五トンで輸送しますと七万六千円で済みますけれども、今回の改定率で値上げが行われますと十二万五百円になります。トン当たり輸送費は八千三十三円になりますと、従来の五千六十七円に比較しますと二千九百六十七円上昇をするわけであります。この分、出荷コストが上昇いたしますから、タマネギの市場価格というものがトン当たり少なくとも二千九百六十七円だけは従来の出荷採算点といふものを上回らなければ農家としても損失になるわけだと、ういう結果になつてしまふわけですね。

タマネギだけでなくて、貨物輸送に従来依存している多くの農林水産物に同じような現象が生じてきますと、農林水産物の市場価格水準といふものを引き上げることになつて、これが消費者やそれから生産者に与える影響はきわめて大きいわけなんですが、この点について農林省としてはどういう見解をお持ちですか。

○政府委員（今村寅夫君）運賃の上昇が農産物価格の上昇につながる幅といふものは、私たちの計算ではそれほど大きなものではございませんが、しかし、とにかくコストが上がることは確かでございます。したがいまして、それをできる限り避けなんですが、この点について農林省としてはどう

ないかと、こういうふうに考えておりますが、し

たがいまして、そういう観点から、先ほど申し上げましたような農産物流通の近代化対策というこ

とを推し進めると。一方国鉄には、あるいは運輸省には、従来の政策等級の存続、あるいは営業割引の彈力的な運用を折衝をいたしまして、両面から対応してまいりたいと、かように考えておるわけござります。

○相沢武彦君 従来も、流通段階で吸収すると言いつながら、結局値上げの後、消費者及び生産者に一番負担増がかかるてくる、こういうことになつてゐるわけです。北海道の場合は、農林水産物や生産資材を国鉄によつて貨物輸送で本州へ移出した数量というの、五十年度で約百八十五万トンといふ数字になつていますが、北海道は、九州と同じく、食糧供給基地としての役割りを果たしてゐるのですが、消費地への長距離輸送をどうしても余儀なくされる、そういう立地条件にあります。したがつて、生産者の負担は過重になつてくる。

一方、道外から生活必需品や特に野菜等を遠隔地から移入をするために、運賃値上げによつて、いわゆる北海道価格といふものを助長させていく。結局、消費者にとっては、生活負担というものの苦しみは増大する一方だと思つんですね。まことにその点私どもは憂慮に耐えないわけですが、そこで運輸省、国鉄にお尋ねいたしますが、北海道で生産される農林水産物資のうち、長距離輸送を必要とする物資並びに北海道内での生産活動に必要な生産資材等を国鉄を利用して、しかも、たとえればジャガイモとか、タマネギのようにまとまった量を計画的に輸送する、こういった場合の運賃割引等の優遇措置、これをとることは考えていませんでしょうか。

○説明員(田口通夫君) 現在、いま御指摘になり

ります。それから一般車扱いになつておりますこ

れら物資につきましても、ある一定以上の出荷を契約していたときまして実現していただきますと割引をいたしております。で、こういう割引制度について、運賃改定後も実施するつもりでござります。

○相沢武彦君 次に、貨物の安定輸送についてお伺いをいたしたいんです。が、大消費地における生鮮食料品等を、災害であるとか、あるいはストの行われたよな緊急的な需要に対して、国鉄を利用して輸送をし、供給する場合の料金制度の方についてはどのようにお考えになつてありますか。

○政府委員(真島健君) 大消費地における生鮮食料品の輸送、これがストライキ、災害等によりまして鉄道が使えなくなつたというような場合には、私ども極力、ストライキのように事前にある程度時間がわかつておる、あるいは時期がわかつておる場合には、その事前のトラックによる振りかえ輸送、あるいは繰り上げ輸送というようなことを関係省庁と御連絡をいたしながら荷主団体その他に對して御指導申し上げて、できるだけそういう不都合が起らぬよう努力はいたしました。ただ、やはりストライキ等が長期にわたるあるいは災害等によりまして鉄道が長期にとまるといふような場合には、原則といたしましては、陸運局等を通じまして一般自動車運送業者に対しても道路運送法に基づきます緊急輸送命令というようなものをお出ししまして、生鮮食料品の供給に遺憾のないようになつておるわけござります。

○相沢武彦君 先ほど災害及びストの場合の代替輸送のお話出ましたけれども、どうも実際にそういう事態に立ち至つたときの国鉄の貨物輸送に対する責任体制といいますか、これが非常に不備ではないかという声が利用者から多いわけであります。もつともっと国鉄が貨物輸送に対する代替の責任を持てば、貨物輸送は定着するし増大するんだ。この点について、この代替輸送で目的地へ責任を持って輸送する体制、この辺は自信がありますか。

りますか。

○政府委員(真島健君) いま御指摘のような場合には、その迂回の長距離を通らなければならぬといふことがはつきりしております。場合には、当然その迂回をしてまいりましたためにトラック運賃が一番近い経路よりも高くなるわけでござりますけれども、その運賃と国鉄によって運ばれる場合の運賃との差額を補償するということをございます。

○相沢武彦君 近年貨物の国鉄離れといふものが非常に著しいものがあるよう思われますが、総合輸送体系における貨物輸送に対する国鉄の位置づけ、これをもつと明確にする必要があるんではないかと思いますが、この点いかがですか。

○政府委員(佐田正二君) 総合交通体系といいますのは、交通手段には海運、トラック、鉄道、飛行機と、いろいろな交通手段があるわけございまして、まあその特性を生かして最も効率的な体系を組むといふことではないかと思ひます。で、国鉄の貨物の特色というのは、やはり大量に貨物を運ぶということ、それから距離が非常に長い、トラックは百キロ、二百キロ圏内を守備範囲にいたしておりますので、やはり国鉄の場合には中長距離をその輸送範囲にするということになると思ひます。そういう特徴のあるところが他の交通機関に対して競争力が強いといふことになると思ひます。そういう競争力の強い面を今後生かしていきたいと、さように考えておるわけでございます。

○相沢武彦君 先ほど災害及びストの場合の代替輸送のお話出ましたけれども、どうも実際にそういう事態に立ち至つたときの国鉄の貨物輸送に対する責任体制といいますか、これが非常に不備ではないかという声が利用者から多いわけであります。もつともっと国鉄が貨物輸送に対する代替の責任を持てば、貨物輸送は定着するし増大するんだ。この点について、この代替輸送で目的地へ責任を持って輸送する体制、この辺は自信がありますか。

それから、もう時間なくなりましたから、ちょっと一言つけ加えますが、たとえば現在北海道の場

合で、関西向けの牛乳ですが、これは全量小樽から舞鶴へフェリーを使って運んでおります。一日二百トン、八月から十月、三ヶ月間で五万トン運んでおるわけですが、どうもこの災害、ストのときの代替輸送、国鉄さんでは危なくてだめだと。それでこういった利用業者、生産者団体に言わせますと、一回分たとえば途中で腐ってしまった。

それに伴うリスク、損失を負う程度のことはがまんできる、問題は要するに商取引の相手方の信用を失つて、そんなに不安定ならば別な生産地からとつてしまふと、これが一番困るんだということなんですね。

高木総裁は、青函トンネルが完成した時には輸送量の増大を図るんだと。貨物も当然図られると思ふんですけども、いまのような調子では青函トンネルができたって貨物量はそんなに簡単に増大しないんじやないか、回復しないんじやないか、こう思われますが、代替輸送の責任体制と、それから労使の円満な話し合いによって国鉄再建がされまでの間、消費者や、それから特に農水産物の生産者、こういう人たちに迷惑かかるような結果にならないよう、スト回避をするための努力これに対する決意をお伺いして、私の質問を終わ

ります。

○説明員(高木文雄君) 国鉄を利用しておられたお客様さんが国鉄から他の輸送手段に離れていく、まして、国鉄におきます貨物輸送のシェアの減退の一つの大きな理由が、安定的な輸送ができるないということによるものであることはまことに申わけなく存しておりますし、非常に大きな問題であるというふうに認識をいたしております。

で、それに対応する手段として国鉄 자체が何か自然的災害、あるいはストといいますか、そういう人為的災害によりまして荷主さんの期待どおりに物を運べないということが起こったときに、国鉄自体が代替輸送を考えるという方法が一つ重要

な問題としてあり得る、いわゆる荷主さんの国鉄離れを避けるために、非常事態のときに国鉄自身が他の交通手段に委託をして、そして輸送するといふことを考へることが十分あり得るといふうに思ひます。いままではそれをやつてないわけございまして、今後の問題として十分労使間の話し合い等を通じまして安定輸送を確保するよう進めていますが、なおそれでも問題を解決し得ない非常事態が生じましたときの対策として、いま御示唆がありましたような国鉄自体による代替輸送ということも考えてみなきゃならぬということは内部では内々考へております。しかし、なかなかいろいろ問題がございまして、これにはそう急にいい結論を出すといふわけにもまいらないので、現在のところはいろいろな問題点を洗つておるという段階でございます。それから、生乳の内地輸送の問題につきましては、これはしばしば御指摘を受けておるのでございまして、このことにつきましては、もしそれをやるとなりますと、それなりに相当な設備投資が必要になるわけでございますが、設備投資に対応するだけのお客さんが得られるかどうかということはいささか疑問でございまして、研究はしてみておりますが、なかなか生乳を北海道から大阪まで運ぶことを私どもの仕事とすることがうまくいくかどうかについては、採算その他の面からいましてしまってゼロになる。できれば毎年種バレイショを取りかえてつくるべきものだが、少しだでもお客様をお願いしたいということござりますので、今後ともなお今まで考へました以外の方法で、ないかどうか、検討は続けさせてみたいと思っております。

○小巻敏雄君 今回の貨物運賃五八・六%という引き上げが農林漁業の生産者に対して負担増を強いるものであるという問題は、前質問者もこの問題を強く取り上げておるので、私も具体的な問題を通じて大臣並びに農林省関係当局に問題の性質をただしたいと思います。

まず、北海道バレイショの具体的な問題をながめてみますと、農林省の資料によつて五十年度の生産費が百キロ当たり一千五百十九円、これが今日の状況だ。ところが、現在の農家の手取りはそれを下回る千五百二円といふような状態になつて、れば消費拡大の方途を考えなければならぬ。そこには運賃値上げがかかるべきは、現実には成り行きはどうなるのか、これは目に見えた話ではないか。北海道の北見市相内、ここから東京の田端操車場に対して北海道の生命線であるバレイショというものは千百七十七トン、こういう輸送量がある。このトン当たりの今日段階で五百九十四円の輸送費が九百三十円になるわけですね。これは生産費と比較をしてみれば、輸送費が生産費のまさに三分の一に当たるうとする状況にまで引き上げられてくるわけであります。これが消費拡大に対してどういう悪影響を及ぼすのか、これも目に見えた話であらうと思います。

また、同じバレイショでも、種バレイショといふのをながめてみると、ここに対し与える値上げの影響といふのは中身に食い込んで、非常に深刻な影響を与えることは明らかである。バレイショといふものは、私の知識でもこれは毎年年々輸送されてきておりますが、トン当たり三千七百五十六円であったものが、これは三十五年当時ですよ。今度値上げしたら八千八百六十一円になるわけです。二・四倍、こういう負担率になつておるわけであります。この五年や六年の間にこういう三倍半から二倍半といふような値上げを強行しようとするのです。

ところが、よく受益者負担といふふうなことを言われのですけれども、大企業製品である自動車でながめてみると、そういうような引き上げ計画を持つておるのかというと、それはそうではなくて、新鶴見操車場から同じバレイショのコースで私は調べてみたんです、北海道の札幌まで四十九年度で自動車が五百八十八トン輸送されておりますが、一体この引き上げ率といふのは何倍になつておるのか、ひとつ答えていただきたいと思ふ。

○説明員(田口通夫君) まず、前提をお話し申し上げますが、新鶴見から北海道の五百八十八トンという数字は、恐らく国鉄の統計の中の中種の車両、その他の車両ということでございますので、

収を招くというような憂慮が出てくるわけあります。

こういつて非常に深刻な影響を見かけ以上にもたらしてくるのが今度の値上げである、こういうことは当然御存じの上でやつておられることがあります。その上に、こういう値上げが今回だけでなく前回から引き続いて農産物製品に対して非常に過酷な値上げになつてゐることは、前回の値上げ前と比較すればひどいものですね。同じバレイショが昭和三十五年当時のトン当たり値段と今度上げようとするものを比較すれば実に三・六倍といふ状況になつております。

リンド、というようなものも調べてみたわけです。私は大阪で長らくやつてきましたが、大阪の人もリンドをこれはかなり食べるんです。大阪の市場に對して青森県の板柳といふところから四十九年度で一万五百五十一トン、こういうものが輸送されてきておりますが、トン当たり三千七百五十六円であったものが、これは三十五年当時ですよ。今度値上げしたら八千八百六十一円になるわけです。二・四倍、こういう負担率になつておるわけであります。この五年や六年の間にこういう三倍半から二倍半といふような値上げを強行しようとするのです。

大臣、先ほどから筋道として、できることなら政策的な割引等もやりたいけれども、いまは貧乏だから持つていく先が違う、農林省だといふような答弁をされておるわけですから、それからこれをどうの点については事態の認識と、それからこれをどうの階層に負わせるかといふような点で、この答弁では責任回避になつておつて、日本の政治をどうの關係としての責任が相済まぬと思うんですが、こんな要望が上がつているんです、これはまあ国鉄当局の責任の問題だ、こういうような点について再度私は大臣にただしたいと思うんです。その要求というものは正当な要求ではありませんか。どう

の負担をかけるような改正の方向、それから自動車の場合どうしてそういう低い倍率になつてゐるのか、これは事務当局から説明をさせようと思ふ。うんでありますが、私は基本的に国鉄が経営が豊かであったときに負担をできたもの、これを御承知の状態になってまで国鉄に負担を強制されると、いうことは、結局は回り回つて税金で後で補いをつけなきゃならぬことになるわけであります。したがつて、私は農産物に対する遠距離輸送に対して特別の措置をとること無論反対であります。しかし、それは農業政策の問題。そこで、基本的には政策実施機関がそれを行なへべきであつて、ただし急速にできない場合は段階的な处置を考えるのはこれは仕方がないことだと、こう申し上げてゐるのであって、これは国鉄をお預かりしております責任上、そして独立採算制を要求されて健全経営を目指していかなきゃならないという責任上、私はそういう意向を示したのであります。それからもう一つは、そういうような負担力のないもの、またそれが消費者に転嫁される危険のある場合の負担をかけるよう改正の方向、それから自動車の場合どうしてそういう低い倍率になつてゐるのか、これは事務当局から説明をさせようと思ふ。

対して問題を言われる言葉も空疎なものになつてしまつて、その場逃れにすぎないと、ということを私は強くここで指摘しておかざるを得ないわけあります。

特に、続いて進めるのでありますけれども、このサービス問題についても大きな問題があります。農林水産物の貨物輸送においてのサービス問題について、青森県の青果物の価格安定基金協会の事務局長という肩書きの秋元勇作さんといふ、そういう方の私は本を読んで知つておるわけですねけれども、大臣、リンゴ輸送一つながめても一体どうしたことなのか。実は貨物が逃げるからあれこれやれないと云いますけれども、リンクゴなんていうのはそもそもと国鉄で輸送した方がいいものなんですね。トランクを持っていきや傷つきますし包装に金もかかりますしね。これはだれでもわかる話なんです。これが全体の千九百万箱のうちで昭和四十年には千五百万箱輸送しておったんですね。今日では大体横ばい、二千万箱見当のうちでもう千も割って八百六十五万箱というような数字に下がつておるわけですね。こういったふうな問題、これを解決していかなければいけれども、その原因は一体どこにあると思っておられるわけですか。

○小巻敏雄君 まあ貧乏だからできぬというふうに一言言えは、それはそれでしまいになるといふものではないと思うんですね。貧乏な時代にやつてながったことを今日だからやらなければならぬというような多くの問題があつて、たとえはローカル線赤字について不十分ながらも最近になつて予算を計上しようというような問題とか、あるいは身障者割引の問題はどんなに苦しくてもつけていかなければならぬ。こういうものに並んで基幹産業育成の政策が、国の機関である運輸省においてネグレクトされるというようなことは許されないことだと。そういう点では農林省へと問題を転嫁して済まし得る問題ではない。特に等級の撤廃等これから先もそのやり方がまだまだ進んでいくという問題については、いつそこで足とをとめて見直しの方向へ行くという姿勢が、みずから國鉄の責任においても言わなければ、農林省だ

○説明員(田口通夫君) 確かにリノゴにつきましては、東京向けリンクもかつては国鉄のシェアでございましたし、大阪市場向けも国鉄の市場でございました。しかしながら、一般車扱いの輸送、たとえば秋田県から参ります場合に方々のヤードで連結をいたし、あるいは解決いたしまして列車の乗り継ぎという問題がございましたために、スピードの点におきまして東京—秋田間はトラックにて移つてしまつたということでございまして、この点については今後列車ものの体質を徹底的に洗い直すという考え方をいたしておりますが、

何しろリンクにつきましては非常に値動きの激しいものでござりますので、大量にどと東京市場に入りますと、やはり値下がりもするというよううな関係もございまして、リンク市場価格の勉強も国鉄は確かに不足であったこともござりますけれども、値動きの非常に激しいものについて常にトランクに取られたというのが現実でございます。

○小巻敏雄君 それも一面的な話じゃないかと思うんです。この問題で一生生きてきている当事者の秋元さんの話によれば、国鉄で輸送したいと言っているわけですね。ところが、土壌場になつたら貨物も少なくて待たされて間に合わぬ。ある時期には本当に取り合ひをして、ときには闘闘事件まで起ころほど貨物を取り合ひしてきた。ところが、それに對して物資特別輸送とか何とか、かなり品目別にすいぶんと国鉄は輸送の中で大企業向けのものには手配をしてきましたけれども、こっちに対しても根っからその手が及んでこない。こういう状況でなかなか——これよく聞いてくださいよ。本州両北端の青森、奥羽、北陸沿線地方と、まあ豪雪だとかいうこともあります。秋冬の繁忙期などなどいろいろありますけれども、こういう肝心のときに貨車制限というのがあって、計画輸送やろうと思っても国鉄の經營がこれでこたえてくれないというわけですね。そこで、県の出荷団体の方では計画輸送が非常に不円滑だということから國鉄貨車頼るに足らず、トランクに頼るよりすべなしというようなことでやつたというわけです。

その間に設備投資をし、まあ石油に対して、セメントに対しても、いろいろな業種別の輸送計画をやってきたけれども、非常に生産者も消費者も大多数が接しておるこの面に對しては、政策の貧困に尽きたということを言つておるんじゃないでしょうか。ところが、農林省の方では国鉄にそういうことを頼みに行くかわりにいまの答弁のよう農民置き去り値上げと言わざれどこれは仕方がな

こういうサービスの問題ですね、これについてひとつ申し上げておきますけれども、これはいろいろのことを申しましたが、北海道のバレインショ産地でも、秋冬の時期には貨物量が非常に多くて、必要とする貨物車の全量確保は困難だと、やむを得ず船中輸送、これもすいぶん傷むわけですね、製品が、ターミナルも多いですね。そは今後取り組みを強化される必要があると思うんです。国鉄合理化で貨物の輸送時間短縮、そして取扱駅の集約化、こういうことを極端に進めてきたことも国鉄の輸送を落ち目にしたことの大さな理由になると思うんですね。集約化した貨物駅の整備がよくれておる、荷役作業がうまくいかぬと、こういうような状況があります。

一方、先ほどから取り上げましたこの東相内の北海道農産品ターミナルというようなところでようやく農産物についても専用列車「みのり号」というのを毎日出すようにしておりますけれども、こういったふうなものが今後一層拡充される計画があるのかどうかというような点も含めて、この件に関する今後の姿勢をひとつ伺いをしておきたいと思うんです。

○説明員(田口通夫君) 定形的に大量に出てまいります貨物につきましては、先ほど総裁も申しましたように、私ども運賃の彈力的活用と、輸送力との増強を含めて努力をいたすつもりでございます。

○小巻敏雄君 時間も来ておりますので、最終的には集約をしてひとつ大臣にお伺いをしておきましたが、肥料の値段について、値上がりせぬ先からいと申しますが、それ先立つて、もう一つ肥料の問題をただしておきたいと思うんです。

農林省の農蚕園芸局というところの資料を見ますと、肥料の値段について、値上がりせぬ先からもう上がったことにして値段を決めておるんです。硫安、尿素及び化成肥料の生産業者の販売価

格、全農とメーカーで交渉して、農民の利益も反映させながらこの問題を決めたのかと思うと、値上げを既成の事実にしてしまって、もうすでに値段の中に一・七%というはね返りを織り込んで、そして値段を一方的に決めておる。それで、上がらない間は値下げをしてあげますというようなことがこう書かれてあるんですねけれども、これは一段どういう姿勢で、どういうわけなんですか。

再度大臣にお伺いをしますけれども、これらの点について、特に等級別の前向きの見直しの問題、こういうふうな問題は深刻に、特に見直しといふことをもう一遍取り上げてながめてみると、いか決意をあなたの口からお伺いをしておきたいと思うんです。そうでなければ、あなた、農民のことを見つめている大臣だということには私はならぬと思ふのですね。

○小巻敏雄君 終わります。

○委員長(上村繁次郎君) 他に御発言もなければ、本連合審査会は、これにて終了することに御ります。

○鉄道省の配慮を願うよう折衝を続けたいと思っております。

○政府委員(今村宣夫君) 私、所管局長でござ  
ませんので、あるいは間違っているかもしれません  
が、恐らく全農が値決めをしますのは、一定期  
間前もって行いますのですから、改定をすると

それからもう一つ。農林省ともあろうところが、この肥料の価格について、生産者には痛くもかゆくもない、全部これを販売価格の方に持っていく、というのはどうなるのですか。買わないわけには

「異議なし」と呼ぶ者あり】

いうことも時期的にどうかというようなことで、恐らく運賃を織り込んでその値上がり前までは従来の運賃によって計算した価格で取引をするということにいたしておるんではないかと思ひますが、なおよく調べまして後ほど御連絡いたしたいと思ひます。

いかぬのでしょう、農民は、どんな手段をつけられても、ここに全部持つていかれるのでは、農民は自分が売り手になつたときには消費者との矛盾の中でも問題をかぶり、肥料なんかのときには確實に自分が全部かぶつっていくことになるわけじゃないでしょうか。これもあわせてお伺いして

たしました。  
これにて散会いたします。  
午後三時四十九分散会

○小巻誠雄君 五十一  
局の発行した文書の中にこういうふうに書いてあるんです。「昭和五十一年度肥料新価格は、硫安及び尿素を除き国鉄運賃値上りを織込んであるので、国鉄運賃値上げ実施以前は値上げ相当額を引きすることとしており、それまでの間は肥料全體で一・七%の値下りとなる。」いまあなたが答弁したのが常識で、やつておることはこういうことなんですかね。こういう姿勢の人たちの中では先ほどからのように責任は農林省だ、国鉄だとやらされたんでは農民の位置というのはこの中でどう

質問を終わりたいと思うんです。  
○國務大臣（石田博英君）先ほど申しましたように、公共負担とかあるいは政策負担の問題は、当該実施官庁で配慮してもらうべきものだと私は思っています。国鉄の経営の基本的な方針としては、しかし、それを一遍に実現するわけにはいきませんから、そういう経過的な過程において農家の方々各个方面に御迷惑をかけないような配慮は、これは一緒に相談をしてやっていくべきものだと思います。しかししながら、方向としては、これはやっぱり農林省の問題です。

恐らく私は、文教との連合審査がありませんのを抜きに、児童、生徒、これらの定期の値引き問題等も述べることができます。しかし、こういったふうな問題、まさに農民不在だ。こういうやり方では、やっぱりどうてい国民の納得を得るものではない。一方では、かなりに至れり尽くせりに輸送の上での優遇というのは大企業向きに行われておる。

○政府委員(今村寅夫君) 肥料の価格に対しましては、運賃の増加分の割合は、私たちの計算では三・六七%ということに相なつておりますが、しかし、いずれにしましても、国鉄運賃の値上がりが資材費の価格にはね返つてくることは確実でござりますので、そういう点につきましては、私たちとしましては

○小巻敏雄君 終わります。

○委員長(上村繁次郎君) 他に御発言もなければ、本連合審査会は、これにて終了することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(上村繁次郎君) 御異議ないと認めます。よって、連合審査会は終了することに決定いたしました。

これにて散会いたします。

午後三時四十九分散会

昭和五十一年十一月二十五日印刷

昭和五十一年十一月二十六日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局